

Konrad CLAR (1844-1904) - ein Leben zwischen Geologie und Medizin



Conrad Clemens CLAR (Konrad CLAR oder auch KLAR) wurde am 22. Februar 1844 in Wien als Sohn des späteren Grazer Universitätsprofessors für allgemeine Pathologie, Therapie und Pharmakologie Franz CLAR (1812-1876) geboren. Conrad CLAR studierte in Dresden und Leipzig Chemie und Geologie und promovierte 1864 zum Doktor der Philosophie (Naturwissenschaften) in Leipzig. Danach studierte er in Graz Medizin, wo er am 13. Dezember 1869 zum Doktor der Medizin promoviert wurde. Während der Studienzeit in Graz kam er im Zuge mineralogischer Vorlesungen für Mediziner und Pharmazeuten mit Carl Ferdinand PETERS (1825-1881) in Berührung. 1870 habilitierte er sich in Graz für Balneologie und dozierte hier in den Wintermonaten. 1871 wurde er zum korrespondierenden Mitglied der Geologischen Reichsanstalt ernannt. Ab 1888 war CLAR in Wien tätig, nachdem er seine *venia legendi* auf die Wiener Universität übertragen ließ. Bis zu seinem Tod im Jahr 1904 war er „*Badearzt*“ in Gleichenberg, wo er die ersten zwei pneumatischen Kammern errichtete und bereits aus der Heilquelle gewonnene Sole zerstäuben ließ. Während der Wintersemester las er an der Wiener Universität über Balneologie und Klimatherapie, über die Sommermonate war er an der Kuranstalt in Gleichenberg tätig. Am 28. September 1899 wurde CLAR der Titel eines außerordentlichen Universitätsprofessors verliehen und „*ihm die Pflicht auferlegt, in jedem Wintersemester ein zweistündiges Kollegium über systematische und topographische Balneotherapie und Klimatherapie abzuhalten*“. 1903 führte er gemeinsam mit Alois SIGMUND im Rahmen des 9. Internationalen Geologenkongresses eine Exkursion in das Vulkangebiet von Bad Gleichenberg. Konrad CLAR starb am 13. Jänner 1904 nach kurzer Krankheit in Wien.

CLAR's Bedeutung liegt zum einen in seiner Tätigkeit als Balneologe, insbesondere im Kurort Bad Gleichenberg (Steiermark). Aber auch auf der Insel Losinj genießt CLAR hohes Ansehen, wie man der kroatischen Tageszeitung „*Novi list*“ vom 22. Jänner 2005 entnehmen kann. Anlässlich der Feierlichkeiten zum 120 jährigen Jubiläum des Tourismus auf Losinj

⁵³

Adresse des Verfassers/adress of the author: Prof. Dr. Bernhard HUBMANN,
Institut für Geologie und Paläontologie, Heinrichstrasse 26, 8010 Graz
email bernhard.hubmann@uni-graz.at



gedachte man des Begründers des touristischen Aufschwungs dieser Region: vor 120 Jahren kam Dr. Konrad CLAR mit seinem erkrankten Sohn nach Losinj. Dank der schnellen und vollkommenen Genesung von CLAR's Sohn wurde Losinj bereits vor dem Ersten Weltkrieg als Erholungsort gut bekannt. Im erdwissenschaftlichen Bereich sind die Arbeiten CLAR's über das geologische Umfeld der Heilquellen von Bad Gleichenberg sowie seine – wenn auch kurzgefassten – Arbeiten über das Grazer Paläozoikum von Bedeutung. Für das Grazer Bergland erstellte er neben der ersten Gebietskarte eine stratigraphische Gliederung, die über einige Dezennien die lokale Forschung beeinflusste.

Konrad CLAR (1844-1904) – a life between geology and medicine

Conrad Clemens CLAR (Konrad CLAR or also KLAR) was born february 22nd 1844 in Vienna as a son of the later Grazer university professor for general pathology, therapy and pharmacology Franz CLAR (1812-1876). Conrad CLAR studied chemistry and geology and graduated 1864 to the doctor of philosophy (science) in Leipzig and Dresden. Afterwards he studied in Graz medicine where he was graduated on the December 13th 1869 to doctor of medicine. During the studies in Graz, he came into touch with Carl Ferdinand PETERS (1825-1881) by the mineralogical lectures for doctors and pharmacists. He habilitated 1870 at Graz for Balneology and taught there during winter time. He was appointed 1871 to the corresponding member of the Geological Survey, Vienna. From 1888 CLAR was in Vienna as he got transfered his *venia legendi* to Vienna University. During the winter semesters he held his lectures about Balneology and Climato-Therapy. In summer he was „spa-doctor“ at Bad Gleichenberg where he organized the first two pneumatic chambers and pulverized the brine which was taken from the mineral spring.

September 28th 1899 CLAR was invested as an extraordinary university professor and he was urged to „the duty to hold off a two-hour council in each winter semester over *Systematic and Topographical Balneotherapy and Climatotherapy*“. He led 1903 jointly with Alois SIGMUND in the frame At the 9th International Geological Congress 1903 he guided an excursion into the volcano zone of Bad Gleichenberg.

Conrad CLAR died after short illness on January 13th 1904 in Vienna.

CLAR's importance baseson his activity as a balneologist, especially in the spa bath Bad Gleichenberg in Styria. But even at the island Losinj CLAR enjojed high reputation as the Croatian newspaper „*Novi list*“ of january 22nd 2005 reported. On the occasion of the ceremonies to the 120 year anniversary of the tourism at Losinj he was commemorated as a important founder of the touristical rebound in this region: 120 years ago Dr. Conrad CLAR came with his ill son to Losinj, thanks the fast and complete recovery of CLAR's son, Losinj was already well known before the First World War as health resort. CLAR's works about the geological surroundings of the mineral springs at Bad Gleichenberg and about the Graz palaeozoic area are greatly significant. He generated the first regional map of the area around Graz and did important research in the stratigraphic classification, which kept actual for some decades.

